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行走在钟楼、大唐不夜城步行街、大雁塔
南北广场等景点，你一定见到过这样的风景：
一边是身着各式汉服、摆着各种造型的游客，
一边是“咔嚓咔嚓”迅速按下快门的各路摄影
师。这种“旅拍”打卡，是在年轻人群体中悄然
兴起的旅游新玩法。

曾经，大家认知的“旅拍”是在拍婚纱照时
到一些旅游景点去取外景拍摄，如今，“旅拍”
早已突破“舒适区”，在旅游业大展拳脚。

选择“旅拍”的多为外地游客

这两年，随着国潮兴起，汉服、民族服饰租
赁和妆造市场一路高歌猛进，“旅拍”产业也跟
着水涨船高。在一些社交平台，可以看到约拍、
跟拍等广告和接单信息铺天盖地；行走在各个
景区，有时能看到十几支摄影团队扎堆拍摄；在
一些景点，原来经营各种商品的门店很多已改
头换面，成为妆造旅拍“一条龙”服务点。

“来我们这儿做汉服妆造的，一大半都会
选择跟拍，基本是年轻人，‘旅拍’太火了。”在
莲湖区西大街经营汉服妆造的店主周蕾告诉
笔者，今年年初起，选择“旅拍”的客人突然多
了起来，团队摄影师从 3人增加到 12人，每天
为30多名客人拍照。选择“旅拍”的基本是外
地游客，也有本地市民选择“旅拍”，以纪念生
日或重要日子为主。

今年 5月底，网友“肉肉”来到西安旅游，
在一家汉服妆造馆做了造型后，她没有选择影
楼或妆造馆的跟拍，而是按照某社交平台的省
钱攻略，到钟楼附近找了几名摆摊的摄影师拍
了不同的打卡照。

“有很多拉着行李箱、摆着三脚架和广告
牌的摄影师，一张10元左右，基本第二天能拿
到精修照。”“肉肉”说，穿着这么美的衣服，到
了这么美的景点，找专业人士留张照片，才是
记录旅途美好瞬间的方式。

6月上旬，市民黄茜去苏州旅游。她告诉
笔者，最开始她没想着找摄影师，但看到整条
街上都是“旅拍”的游客，自己也有些蠢蠢欲
动。一番询问之后，她以 99元的价格做了一
套民国造型，获赠 1 张精修照片和 20 张底
片。“景区游客多，自己拍照背景很乱，旅拍摄
影师有经验，知道去哪里拍人少景致好，知道
怎么拍效果好，还提供后期修片，很划算。”黄

茜说。
笔者了解到，除了影楼、汉服妆造馆，不少

酒店、民宿、餐厅等都以提供“旅拍”为卖点吸
引游客。

有网友认为“旅拍”照片千篇一律

有人为“旅拍”拍手叫好，也有人持不同意
见。热爱旅行的君君告诉笔者，行走在各地一
些著名的“打卡点”，他发现现场都被“旅拍”的
人“占领”了。“‘旅拍’拍摄时间长，一个地方十
几个摄影团队扎堆，普通游客根本挤不进去。”
君君说，还有摄影师长期“盘踞”在某个景点

“占山为王”，游客想拍照，只能找他掏钱拍。
笔者在某社交平台搜索“旅拍”等关键词，

看到不少网友吐槽：“大部分拍摄都是差不多
的地点，就像有模板一样。”“甩袖子、祈福……
照片都是差不多的造型，千篇一律，像流水线
上的产品。”“一个造型出圈，所有妆造店都跟
风做，导致走在街上看到的俊男靓女造型都差
不多，没什么辨识度，没有拍照的必要。”

“我也是看了好久，才决定到了景点找摆
摊的摄影师拍。”“肉肉”说，自己最终找了两位
不同的摄影师拍照，一位10元1张、一位50元
6张，各有优缺点。

入行门槛较低内卷严重

“西安的旅游业和汉服妆造业都很火爆，
今年以来，‘旅拍’市场需求量很大，大量商户
拥入。”周蕾说，“旅拍”行业入行门槛较低，一
个人、一部相机加上一个广告牌就能营业。正
因为如此，行业目前虽然蓬勃发展，但仍有很
多细节需要完善。

首先，“旅拍”水平参差不齐，游客很难找
到公正客观的参照系。如果是大型机构或影
楼，游客在选择摄影师时可能还会有一定的考
核标准。游客选择“旅拍”时，除了靠广告、评
分和示例照片衡量摄影水平外，很难找到其他
的参考标准。

其次，游客维权存在难度。开展“旅拍”业
务的有商户也有个人，如果是个人，游客一旦
遇到纠纷，想维权并不顺利。

最后，“旅拍”行业已初见“劣币驱逐良币”
趋势。周蕾告诉笔者，好的摄影师需要配备各
种类型的摄影镜头，需要具备审美能力，还需

要去各个景点踩点
选择最佳摄影地，
这些都需要不低的成
本。但现在“旅拍”价格
在大量从业者涌入的环境下直
线走低，盈利空间变小，野蛮生
长后留存在市场上的可能就是
成本较低的“流水线”产品。

需要在实践中逐步清晰边界

笔者注意到，去年，故宫、北京环
球影城、上海迪士尼乐园等多个旅游景点曾
发布禁止商业拍摄的通知。如今，西安钟楼
景区附近，也可以看到被围挡起来的区域，
上面写着“17：00—24：00禁止商业拍摄”。

“‘旅拍’提供了更加多元的旅游体验，
但当其变成一种商业行为时，则需要在实践
中逐步清晰边界，形成规则和秩序，野蛮生
长的代价是对行业发展带来危害，最后被一

‘禁’而止。”周蕾说，如何把短暂的火爆转化
为长久的影响力，是“旅拍”从业者们应该更
多思考的问题。

在陕西省社科院副研究员、实践哲学研
究室主任王晓勇看来，“旅拍”打卡是新风
尚，其中散发出来的活力和朝气值得赞扬，
但如果将旅游的精力过多地放在“打卡”
和“炫”给他人看上，则会忽略旅游的意
义。年轻人在旅游中要掌握自己的节奏，
不被信息所裹挟，理性消费。

王晓勇提醒，“旅拍”持续发展要
将重点放在提高服务质量上，而不要
只看眼前利益。这不仅需要从业者们
严于律己，也需要来自监管方和社会
监督的共同努力，不仅要有明确
的准入门槛，对从业者进行规范
管理，也要成立行业协会和专门
的维权渠道，帮助行业健
康发展。此外，景区和相
关部门也要多方配合，划
分好商业拍摄区域，降
低“旅拍”对
其他游客的
影响。

□孙嘉敏

专家：要美更要理性消费

“您知道北京哪家餐厅的烤鸭
比较正宗吗？”“只有半天时间，在
重庆怎么玩？”

在即将到来的暑期出游季，如
果有陌生人向你咨询这类问题，
请不要觉得奇怪。他们不是没有
手机，也不是不会查攻略，他们可
能只是在尝试一种特别的旅行方
式——“打听式旅游”。

打听式旅游，顾名思义，就是
边打听边旅游。选择这种方式出
游的人，不受攻略的束缚，吃喝玩
乐全靠当地人推荐，游览仿佛开

“盲盒”，随遇而安。
不过，有人因打听收获惊喜体

验，也有人因循推荐直呼被“坑”。
向谁打听，怎么打听，如何避免踩
雷，还需大家仔细辨别，不断探究。

“打听式旅游”正流行

范青在江苏南京从事市场营
销工作，今年 4月底在云南昆明出
差时，她便通过打听来了一次美食
游。“忙完工作已是晚上 9点，我和
同事还没吃饭。”想着第二天就要
离开，非常想品尝一下当地美食。

“网上推荐的店铺多集中在景区，
距离较远，我只想在附近吃点昆明
特色美食。”范青觉得线上攻略无
法快速匹配自己的需求，于是她将
目光转向了身边的当地工作人员。

得知范青的需求后，工作人员
不仅热心推荐，还找来朋友一起规
划路线。循着推荐，范青和同事先
尝了饵丝，再吃了烤乳扇，最后买

了一盒鲜花饼带回酒店，心
满意足。

如果说范青的打听是
心血来潮，那

么在北京读大三的叶苏苏则是习
惯为之。不过，叶苏苏不会和陌生
人询问，而是在出发前向认识的人
打听，去年国庆假期去辽宁沈阳旅
游时便是如此。

为了感受东北的搓澡文化，叶
苏苏特意请当地的朋友推荐一家
本地人常去的洗浴中心。到了地
方她发现，这里不仅场馆宽敞干
净，服务也十分周到。

同样是在朋友的推荐下，叶苏
苏还打卡了一家“宝藏”烤肉店。
店面很小，在众多建筑中并不起
眼，社交软件上的宣传极少。叶苏
苏感叹，若非打听，她大概率不会
选择这里。小店烤肉色香味俱全，
同时价格实惠。

打破大数据禁锢

“打听式旅游”何以成为一种
旅行新方式？

在叶苏苏看来，社交平台上
的很多推荐看似是攻略，实则“水
分”较高。同时，做攻略需要提前
查询许多资料，时间成本高。“打
听式旅游”不仅省时省力，推荐多
来自本地人或经他人亲身体验，
踩雷概率低。

“网上不少分享越来越模式
化，看似多样化，其实集中在少数
几家。”范青觉得，“打听式旅游”可
以一定程度上打破大数据的禁锢，
通过和当地人交流，拥抱更丰富的
选择，从而在个人需求的基础上定
制个性化旅游路线。

李琪玥在某互联网公司工作，
对于她来说，“打听式旅游”犹如

“抽盲盒”——可能会收获惊喜，也
可能不尽如人意。去年端午期间，

李琪玥和家人前往广州、深圳旅
游，请朋友推荐一个人少的沙滩。

“我本来没抱什么希望。毕竟是公
共假期，不论哪里，人估计都不
少。”然而朋友推荐的沙滩不仅人
不多，还十分干净舒适，李琪玥直
呼“赚到了”。

“打听式旅游”，技巧很重要

不是每一次“打听式旅游”都
能收获美好体验，也有人因循推荐
后悔不已。

两年前，彼时在北京读大二的
张成和同学们一起去长白山体验
冰雪旅游，从景区出来后，乘出租
车准备前往某饭店吃酸菜火锅。

“当时司机跟我们说，你们要去的
这家不行，我带你们去一家。”张成
和同学们听信了推荐，到店后体验
却并不好：米饭是凉的，酸菜没熟，
血肠也不好吃。

为了避免被“坑”，“打听式旅
游”的技巧很重要。向谁打听，怎
么打听，还需仔细辨别。

现在张成遇到陌生人推荐，仍
会仔细倾听，但“相不相信是另外
一回事”。据他的观察，对方主动
上前介绍的可信度较低，偶遇后闲
聊得知的地方大概率不会“踩雷”。

相比于陌生人，李琪玥更偏向
于和朋友们打听。她觉得能成为
朋友的人，品位在一定程度上具有
相似性，多数推荐都能符合自己的
期待。

在范青看来，按攻略出游和
“打听式旅游”各有优劣，互不冲
突，二者结合有助于为旅行带来更
好的体验。”

□李丹萍 刘怡君 齐征
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从 6 岁上小学开始，我们就学着去适应
“该有的节奏”：1分钟做出 100道口算题，45
分钟做完一张卷子，小学阶段最好能背完所
有初中学习要求的古诗词，初中学完高中的
课程，这样才是最优秀的孩子……

就这样迈入工作，依然有无数节奏需要跟
上——客户马上要方案、老板不断提出的要
求。人生的节奏似乎也被规划好了——多少
岁谈恋爱、多少岁结婚生子、多少岁应该有房
有车有存款……若有偏差，就会被人质疑跟不
上节奏，被认为是一种失败。

但人的生命又怎会是一台精准计时的钟
表呢？很多时候，我感觉力不从心：小时候因
为写字慢，抄不完习题，手写到抽筋的痛依然
隐隐浮现；工作后，拼尽全力在1月做3月的选
题、今年做明年的策划，而明年该考虑的是未
来十年的发展趋势……

到了人生的下半场，我渐渐学会把目光向
内收，不再被外界的精彩繁华干扰，更多地看
向内心，倾听自己的声音，看见真实的诉求、渴
望和暗藏的力量。

我开始摸索什么才是真正属于自己的节
奏。从小处讲，清晨4点半起床，煮一杯咖啡开
始做一件计划中的事，安静专注的状态一直可
以持续到6点半。做早餐，送孩子去学校，然后
继续。整个白天的时间都属于自己，傍晚孩子
放学了，才把注意力再次转到她身上，一直到
晚上10点多就寝。

稳定而细小的节奏周而复始，日复一日。
镜头再拉远一点儿，我会看到自己一天只能安
排一件主要的事，写作就不能画画，出去见人
可能就只能再插空做一些琐事。一个阶段也
只能有一个明确的目标：要完成书稿，就要闭
关回绝所有出去玩的邀约；要集中做产品，就
无法把精力用在更新课程上……学会放弃一
些事情，反而可以把有限的精力集中起来直达
目标。

也正是因此，在过去的几年中，我推掉了
不少看似不错的工作机会，也耽误了重新收拾
自家花园的想法，很多设想中的聚会没有张
罗，甚至好多想看的电影都错过了档期。

但每个阶段都只集中做一件事，多余的事
一点儿都不去想，有些事情看似被延缓甚至延
误，但总体目标达成得比以前更有效率。

奥利弗·伯克曼在《四千周》里说：人生只
有四千周，必须重新认识时间，意识到人生的
有限性。其中他讲到一个方法，就是为自己在
同一时间段内能做的事情设定一个严格的数
量上限。他的建议是不超过三件，一旦你选定
了这些任务，那么其他事就都必须排队，直到
这三件中有一件完成，空出一个位置。当然，
也可以在一个项目进行不下去时彻底放弃它
来空出一个位置。

伯克曼说，他对自己的工作方式做出了这
个小小的改变，它的效果却大得惊人。他再也
无法忽略一个事实，即自己能处理的工作数量
极为有限。这一点在我的实践中也有深刻的
体会。每当我为自己的一个阶段挑选需要专
注的工作时，就得掂量一下那些免不了被忽略
的事情。这也算是一种让人被迫接受现实的
做法。经过一番思量和比较，更容易获得不被

干扰的平静感。而且手头的事少了，这些事也
就真的能从计划单上走下来，不再是一个幻想
中的计划，而成为一件真实发生的事。

如果把人生中重要的事比作石头，不重
要的是沙子，那么这世上有太多的大石头，那
些只是比较吸引人的石头——比较有趣的工
作机会、不温不火的友谊，会占据很大一部分
时间。

小说家翁贝托·埃科提过一个概念，叫“固
执的无兴趣”，他说要培养一种固执的无兴趣，
你必须把自己局限在特定的知识领域。你不
可能对事事都求知若渴，必须强迫自己不要样
样都学，否则什么也学不到。这确实是人生最
真实的面貌。

当我跑过生命一半的路程，渐渐地，山谷
里隐约闪现的溪流、跳出来的野兔和有着清脆
歌喉的鸟儿都已经不太能扰乱我的步伐。这
时才真的懂了古人所讲的“舍得”：很多看着很
好的事不去做、很好的机会不去抓，只是为了
不改变自己应有的节奏，执着地追求做成“最
好的事”。

这世界漫天飞舞着新的机会和新的热点，
但要强迫自己不要什么都关注、什么都尝试。
生命必有属于自己的先后顺序，看清它、遵循
它，找到自己的节奏。人的精力和能力非常有
限，总怕错过什么，反而什么也抓不住，让自己
的人生陷入没必要的复杂和艰难。 □曾焱冰
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夏日容易食欲缺乏，近来高
温让不少人都犯了难，消暑便成
了头等大事。一方水土养一方
清凉美食，不妨看看三秦大地各
处特产的“续命美味”有哪些。

蜂蜜凉粽

形似菱角，白莹如玉，清凉
解暑。每到夏天，这道老少咸宜
的美味甜品总会勾起无数人的
食欲。这就是陕西当地特有的
流行夏令食品——蜂蜜凉粽。

蜂蜜凉粽始于唐代，是由唐
代“烧尾宴”上的“赐绯含香粽”
演化而来。粽子为纯糯米制成，
内无馅料。品尝蜂蜜凉粽这一
美味时，可先用丝线或竹刀割成
小片，再冷藏一下。让凉气渗透
在每颗米粒之间，再淋上蜂蜜或
玫瑰、桂花糖浆，只觉芳香可口，
清凉解暑，甜蜜的滋味让人无法
自拔。

浆水面

颜色通透、味道酸爽，热气腾腾、醇厚酸
香，这就是浆水面。作为汉江谷地的传统特色
小吃，因可以调和脾胃，味美适口，也成了夏季
不可或缺的一道美食。

制作浆水菜的食材以花辣菜或芹菜为佳，
将洗净的备菜在锅里用沸水烫几分钟后捞出，

放进准备好的坛中。在三十度以上的高温中
发酵三五日，味道就会微微变酸。

将浆水菜从坛中捞出，回锅用葱、姜、蒜炝
炒，再按照各人口味加入适当浆水煮沸。制作
好的浆水酸香可口，制成鲜香浓郁的炒浆水汤
底，搭配手工擀好的面条。一碗下肚，酸香味
浓、回味无穷，是夏季必备的开胃解腻美食。

安康蒸面

蒸面是安康风味小吃一绝，是安康地方小
吃的代表，也是在外地游客中间颇具口碑的风
味小吃。蒸面不同于关中的凉皮，它的口感细
腻、筋道，兼具南北口味。

安康蒸面好不好吃在于三个要素——面
皮、醋汤和油泼辣子。面皮筋道弹牙，食之爽
口；十多种香料搭配熬制的醋汤，醇香酸爽；

“十姊妹”朝天椒制成的油泼辣子，香辣留齿。
三样绝佳搭配，浑然天成。

炎炎夏日来一碗安康蒸面，在面皮上浇一
大勺醋汤，再加点蒜水、麻油、油泼辣子、芝麻
酱等调料。吃完再喝掉剩下的汤，咸辣酸香，
滋味悠长，开胃爽口，将夏天萎靡的食欲一扫
而空。

宝鸡擀面皮

擀面皮是关中地区特有的传统小吃，西府
宝鸡岐山擀面皮尤为出名。它形似宽面、耐嚼
劲道，有着“白、薄、光、软、筋、香”的特点。搭
配着油泼辣子浇在碗里，搅动时香气四溢，让
人垂涎三尺。

切好的擀面皮晶莹透亮，浇上油汪汪的辣
椒油，红得诱人。搅拌均匀细细品尝，面皮筋
道弹牙，爽口带劲，每一口都无比满足。

擀面皮也衍生出了面筋呱呱、烙面皮等周
边美食。口感更为筋道的烙面皮是用洗好的
面皮在锅里蒸一下，再烙制而成。其水分较
少，韧性十足，很有嚼头，软软弹弹口感独特。

碗饦

碗饦又叫“碗秃子”“灌肠”，是陕北地区的
特色小吃。一般用荞面或白面做成，可以冷吃
也可以热吃，其质地精细光滑，口感比擀面皮
更加爽滑可口。

把荞面用温水调成糊状，再加以一定比例
的盐水、大料水和菜籽油。由稠调稀后盛入小
碟内，上笼蒸上十几分钟，一锅香喷喷的碗饦
就出炉了。

榆林的乡党吃碗饦时，还会将精心制作的
麻辣猪肝浇上拌着吃。猪肝筋道的咀嚼感，加
上蒜香、辣香的复合口味，让原本清淡的食物
变得浓烈起来，夏天品尝尤为过瘾。 □闻侣
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